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Estado de México

● En los últimos
días detectan
al menos cinco
agujeros

● El Ayuntamiento
atiende en la
posibilidad de
sus recursos

● Concluyen 
obra de colector 
y tres cárcamos 
en Chalco

● Entregan apoyos de
centrales de abasto
a familias afectadas
por inundación

Las oquedades alcanzan los 5 metros de diámetro

Ahora, socavones;
nueva amenaza en
el Valle de Chalco
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● Un día antes del 
arranque no hay 
información en redes

● Consejo de la Judicatura 
había ordenado que se 
levantara

● Las agresiones fueron 
directas a los cuerpos 
policiacos

● Se desconocen 
artistas y programación 
del evento

● Trabajadores lo 
mantendrán hasta el 
próximo 28 de octubre

● Reportan ataques 
simultáneos en Jerécuaro 
y Acámbaro

REDACCIÓN / P. 2

REDACCIÓN / P. 7

AURA MORENO / P. 2

MIGUEL GONZÁLEZ / P. 5

Festival de las 
Almas comienza 
hoy… sin cartel

En Toluca, sigue 
paro del Poder 
Judicial Federal

Escala violencia en 
Guanajuato por uso 
de explosivos

De Interés          
    General

▲ Bernardo Barranco Villafán, director general del Sistema 
Mexiquense de Medios Públicos , cumple un año como responsable 
de la televisora, radiodifusora y agencia de noticias del gobierno 
del Estado de México. Su experiencia en el tema le permite delinear 
una transformación en la visión de la comunicación que desde 
este espacio se realizaba desde hace 40 años pasando de una 

programación “híbrida” entre comercial, política y cultural a una 
propuesta más social, con contenido de servicio y que atienda a las 
causas de las personas más vulnerables de la entidad. Ante una 
costumbre de 40 años de hacer apología del gobernante en turno, 
“a mí me toca, pues, hacer una ruptura frente a esto”. 
J. Israel Martínez / Foto Emilio Varela / P.4

Mexiquense, hacia un medio más social
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DEFINIRÁN HASTA EL LUNES 

El PJF extiende
paro en Toluca

Potentes explosivos en Acámbaro y Jerécuaro 
inauguran nueva forma de violencia

Lamentan que la Judicatura indique a los
jueces y magistrados los procedimientos 
de responsabilidad para descontar salarios

AURA MORENO

Trabajadores del Poder Judicial 
de la Federación (PJF), con se-
de en Toluca, continuarán con 
el paro de actividades hasta el 
lunes 28 de octubre, aunque el 
Consejo de la Judicatura orde-
nó levantar la suspensión de 
labores, afirmó Víctor Flores 
Nicolás, secretario General del 
Sindicato de Trabajadores del 
Poder Judicial de la Federación

Explicó que se notificó a los 
jueces y magistrados, quienes 
realizaron la declaración oficial 
de los días inhábiles. 

Será al  inicio de la siguiente 
semana cuando determinen si 
retoman sus funciones o no. 

“Continuamos con la sus-
pensión de labores de esta se-
mana. Se les notificó a jueces 
y magistrados y ellos hicieron 
el pronunciamiento correspon-
diente y la declaratoria de días 
inhábiles”, declaró. 

Mencionó que la Asociación 
de Jueces y Magistrados Fede-
rales emitió un comunicado, en 
el que aclara que reanudarán la-
bores el próximo lunes; después 
de ello, la decisión estará sujeta 
a la deliberaciones que se hagan 
en los 32 circuitos que hay en el 
país, así se determinará si con-
tinúan con el paro después del 
lunes o regresan a trabajar. 

“Este movimiento es de los 
trabajadores y se está tomando 
en consideración todos los esce-
narios posibles. Lo  más impor-
tante es que se va a garantizar 

que las percepciones de los tra-
bajadores no sean afectadas por 
el paro, no los vamos a arries-
gar”, argumentó el secretario.

Lamentó que la Judicatura 
no solo ordenó levantar paro 
de labores en juzgados y tribu-
nales, sino que indicó a los jue-
ces y magistrados que podrían 
llevar a cabo procedimiento de 
responsabilidad en contra de los 
trabajadores, iniciar las inciden-
cias respectivas, para descontar 
el salario a los trabajadores que 
no asistan a laboral o  usar a los 
guardias de seguridad para obli-
garlos a ingresar. 

“Lo más grave es que se les es-
tá dando una facultad adminis-
trativa en donde los jueces y ma-
gistrados pueden pedir el apoyo 
de los servicios de seguridad que 
existen en el interior de los in-
muebles del Poder Judicial de la 
Federación, para que se permita 
el reanudar las funciones de un 
órgano jurisdiccional”, dijo.

Aclaró que el Consejo le está 
diciendo a los jueces que, si los 
trabajadores no quieren entrar  
pueden pedir a los elementos 
de seguridad del edificio que 
los metan a trabajar y reanu-
den actividades.

“Imaginate que les pidan que 
nos sujeten por la fuerza o nos 
controlen porque así les autori-
zaron. Creo que es algo muy de-
licado, bastante desafortunado 
que el Concejo faculte a hacer 
uso de los elementos de seguri-
dad incluso en contra de los tra-
bajadores. Creo que es grave”, 
puntualizó. 

Anuncia PT iniciativa 
al Poder Judicial
GERARDO GARCÍA 

El grupo legislativo del PT en la 
entidad presentará una propues-
ta de reforma al poder judicial 
del Estado de México.

A través de ello proponen re-
forzar al sistema judicial, con 
propuestas como la perspectiva 
de género, crear nuevos órga-
nos, reducir los tiempos en el 
cargo, evitar la reelección en 
magistrados y establecer tiem-
pos para que la justicia sea rá-
pida, expedita y sin corrupción. 

Los legisladores locales,  Isaac 
Josué Mendoza Méndez y Yareli 
Anaí Esparza Acevedo, explica-
ron que la propuesta ya la entre-
garon a la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo) y el próximo 
martes la presentarán.

Esperan que comience a dis-
cutirse,  junto a otras iniciativas, 
porque ya pasó un mes, de los 
seis que tienen, para hacer las 
modificaciones en la entidad. 

Enfatizaron que lo que se bus-
ca es sanear de raíz todo el po-
der judicial y el tema de justicia, 
por lo que, en breve, presenta-
rán una serie de iniciativas que 
comienzan con la de la Fiscalía 
General de Justicia estatal, pa-
ra que los mexiquenses tengan 
realmente acceso a la justicia. 

Señalaron que la justicia no 
es pronta ni expedita, además, 
que el actual Poder Judicial 
ejerció recursos por cinco mil 
768 millones 215 mil pesos, un 
gasto excesivo, de acuerdo con 
los políticos. 

Entre las propuestas que in-
cluyen esta crear el Tribunal de 
Disciplina Judicial, que se en-
cargará de toda la disciplina de 
la plantilla laboral, así como el  
Órgano de Administración Ju-
dicial, que sustituye al Consejo 
de la Judicatura y que será in-
tegrado por cinco personas que 
durarán en su encargo seis años 
sin posibilidad de reelección; 

dieron a conocer que el  titular 
del organismo será diverso al 
magistrado presidente. 

La elección de jueces y magis-
trados será a través del voto libre 
y secreto pero con perspectiva 
de género para lograr la paridad 
y el acceso de igual número de 
mujeres a los 428 espacios que 
hay en juego. 

También plantean la austeri-
dad y la reducción de sueldos, 
aunque el tabulador no está 
establecido, la eliminación del 
haber de retiro para los cargos y 
que solo permanezcan en el car-
go nueve años, para evitar vicios, 
sin posibilidad de que los magis-
trados puedan ser reelectos, no 
así en el caso de los jueces. 

Explicaron qué existe la posi-
bilidad de plantear un aumento 
en la plantilla de jueces y ma-
gistrados, sobre todo en temas 
familiares y civiles, donde hay 
más carga de trabajo. 

Todo lo que plantearon, ase-
guran que es con pleno respeto 
a los derechos laborales de los 
trabajadores, pues la propuesta 
en el PT es proteger los derechos 
laborales. 

Finalmente, explicaron que 
necesitan establecer tiempos 
para que los jueces y magis-
trados tengan bien establecido 
cuándo resolverán, pues pasan 
años para que una persona reci-
ba sentencia.

Proponen crear 
Órgano de 
Administración 
Judicial con 
cinco personas

REDACCIÓN

 La violencia escaló en Guanajua-
to. Tres policías heridos y daños 
materiales a casas, negocios y 
vehículos, así como pánico entre 
la población, fue el resultado del 
estallido casi simultáneo de dos 
vehículos en los municipios de 
Acámbaro y Jerécuaro.

El primer hecho se reportó poco 
después de las 6:00 de la mañana 
del jueves, cuando un coche bomba 
estalló a las afueras de las instala-
ciones de la Dirección de Seguri-
dad Pública de Acámbaro.

En el lugar, tres policías resul-
taron lesionados, entre ellos, una 
mujer que fue reportada como 

grave. La explosión causó daños 
en casas aledañas y vehículos cer-
canos, pero de acuerdo con las au-
toridades, no hubo víctimas civiles.

Casi al mismo tiempo, a 33 kiló-
metros de distancia, otro vehículo 
estalló en Jerécuaro. De acuerdo 
con medios locales, un grupo ar-
mado atacó una patrulla en pleno 
centro del municipio.

Luego de una ráfaga de balas, el 
grupo armado que se enfrentaba a 
los elementos policiacos aventó a 
la unidad un artefacto tipo bomba, 
lo que ocasionó una gran explosión 
que afectó varios inmuebles.

Tras los atentados, la goberna-
dora Libia Denise García indicó 
que se reforzó la presencia poli-
ciaca en los municipios afectados.

“Ante los hechos ocurridos en 
Acámbaro y Jerécuaro quiero ser 
muy enfática: nuestra prioridad 
es la pacificación de Guanajuato, 
y esta compleja tarea la consegui-
remos entre todas y todos. En lo in-
mediato desplegamos un operativo 
por tierra y aire con las Fuerzas de 
Seguridad Pública del Estado, en 
apoyo a las policías municipales y 
en coordinación con la Sedena y la 
Guardia Nacional”, resaltó.

En Palacio Nacional, la presiden-
ta Claudia Sheinbaum confirmó el 
estallido del coche bomba en Gua-
najuato. Durante la conferencia 
matutina de ayer, la mandataria se-
ñaló que, al tratarse de un ataque 
con explosivos, la Fiscalía General 
de la República intervendrá en las 

investigaciones.
“Sí, se informó en el Gabinete 

de Seguridad y se está en el pro-
ceso de investigación”, respondió 
Sheinbaum.

Deja Azcárraga sale de Televisa
Emilio Azcárraga Jean, presi-

dente ejecutivo del Consejo de 
Administración de Televisa, tomó 
licencia con efecto inmediato. Así lo 
confirmó el grupo empresarial, que 
anunció que aprobó la propuesta 
hecha por el mismo Azcárraga.

La televisora indicó que esto es 
en tanto se resuelve una investi-
gación que lleva a cabo el Depar-
tamento de Justicia de Estados 
Unidos relacionada con la Fede-
ración Internacional de Fútbol 
Asociación.
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AÚN CONTINUARÁN CON EL PARO 

Acepta renunciar 
rectora de Upotec
Alumnos permanecerán en huelga de hambre hasta que autoridades 
estatales presenten a nuevo rector y cumplan peticiones 

Y los normalistas se 
manifiestan en Toluca 

AURA MORENO

El director general de Educa-
ción Superior de la Secretaría de 
Educación estatal, Juvenal Var-
gas Muñoz, anunció la renuncia 
de Vianey Colín Navarro como 
rectora de la Universidad Poli-
técnica de Otzolotepec (Upotec).

También presentaron su re-
nuncia  José Cuauhtémoc Mar-
quez Martínez, Imei Quiroga 
Moreno, Miguel Ángel Dotor 
Tovar, Mitzi Tatiana Jaimes 
Garduño, Janeth Rojas Nolasco 
y Paz Agleta Janeth Hermán-
dez, quienes formaban parte del 
cuerpo administrativo. 

A pesar del anuncio de la re-
nuncia de Colín Navarro y otros 
integrantes administrativos, 
los estudiantes que hicieron la 
petición, refrendaron que aún 
continuará el paro de labores 
hasta el día en que se presente a 
la persona que ocupará la recto-
ría de la institución. 

“Se llegó al acuerdo de que 
nos van a presentar al nuevo 
rector el día lunes 28 de octubre 
del 2024. El paro se levanta ese 
mismo día que se nos presente”, 
afirmaron los paristas, quienes 
pidieron reservar sus nombres. 

A más de una semana de ini-
ciado el paro de labores en la uni-
versidad, para exigir la renuncia 

de la rectora y de su equipo de 
trabajo, señalados por presunto 
abuso de poder y malos manejos 
del presupuesto, sostuvieron que 
refrendarán sus peticiones, ade-
más de hacer hincapié en otras 
solicitudes como la revisión a las 
instalaciones físicas, que están 
en deterioro, sin mantenimien-
to, así como la solicitud para la 
adquisición de nuevo material 
y equipo, además de revisar los 
despidos injustificados a docen-
tes, así como la mejora al trato 
en control escolar y que exista 
transparencia institucional.

“También pedimos que los pro-
fesores que entren, o se les asigne 
a alguna materia, tengan el perfil 
correcto, la rectora había puesto 
a su gente que era administrati-
vo y no sabían del tema. Que bus-
quen el perfil adecuado”.

El pasado miércoles sostuvie-
ron una primera reunión con el 
director general de Educación 
Superior del Estado de México, 
Juvenal Vargas Muñoz, quien 
se comprometió a avanzar en la 
resolución de acuerdos y a que 
no existan represalias contra los 
universitarios. 

Tras el anuncio, algunos paris-
tas y sus familias compartieron 
mensajes de júbilo en sus redes 
sociales: “Nuestros jóvenes de la 
Upo lo lograron”, “firma renun-
cia la rectora y su equipo”, “el lu-
nes nuevo rector”, “felicidades 
chicos, nos dieron ejemplo de 
fuerza, unión y triunfo”, “son un 
ejemplo de Otzolotepec”, escri-
bieron en diversas plataformas 
digitales.

BRIAN PARDO 

Más de 700 estudiantes normalis-
tas de distintas partes de la Repú-
blica Mexicana se unieron a los ma-
nifestantes de la Escuela Normal 
Rural “Lázaro Cárdenas del Río” 
de Tenería y marcharon por calles 
y avenidas de Metepec y Toluca. 

Los manifestantes arribaron 
al Palacio de Gobierno del Es-
tado de México para demandar 
el  cumplimiento de acuerdos, 
previamente establecidos con el 
gobierno estatal y los Servicios 
Educativos Integrados al Estado 
de México (SEIEM). 

Desde el mediodía, un contin-
gente de aproximadamente 775 
normalistas bloqueó la avenida 
Pino Suárez, a la altura de la calle 
Ceboruco, en Metepec, para ejer-
cer presión sobre las autoridades. 
De este grupo, más de 400 alum-
nos pertenecen a la matrícula de 
Tenería, que actualmente cuenta 
con 575 estudiantes.

Un representante de los estu-
diantes de Tenería expresó que 
las acciones realizadas se deben 
a la falta de respuesta por parte 
de SEIEM, para continuar con la 
mesa de trabajo en una reunión 
que estaba pactada el martes de 
esta semana.

“Contamos con una sociedad de 
alumnos, las representatividades 
encargadas giraron un oficio, pero 
simplemente se dio sello de recibi-
do y en ningún momento se llegó a 
redactar la contestación por parte 
del organismo de los SEIEM hacia 
nuestra institución para ratificar 
la hora de la reunión que ya se ha-
bía agendado en Pabellón Mete-
pec, para el martes de esta sema-
na, es una falta administrativa de 
SEIEM”, mencionó.

El normalistas también señaló 
el incumplimiento de otros acuer-
dos previamente firmados, como 
el abastecimiento de comida, que 
debió realizarse el pasado lunes y 
el adeudo en el pago de agua.

“Ya se habían firmado algunos 
acuerdos como liberar el recurso 
para la ración del comedor y tam-
bién llegar a liquidar la deuda que 
se tenía con la comunidad de Xo-
chiaca, ya que nuestra escuela se 

abastece del agua de esta misma 
comunidad; sin embargo no se ha 
cumplido ninguna de ellas, no se ha 
atendido ninguno de los puntos de 
nuestra minuta”, comentó uno de 
los estudiantes.

Puntualizó que la huelga de ham-
bre que 28 normalistas iniciaron 
frente a palacio de gobierno con-
tinuará hasta que se cumplan las 
demandas, no solo una reunión, de 
la que exigen sea con el secretario 
de gobierno, Horacio Duarte, y el 
director general de SEIEM, Maga-
daleno Reyes Ángeles. 

 “En ese entendido es que rea-
lizamos esta manifestación para 
ejercer una mayor presión y la 
huelga de hambre que se ha ins-
taurado no se va a quitar hasta que 
no solo nos den una mesa de traba-
jo, sino que ya se liberen los acuer-
dos que desde años pasados están 
minutados con SEIEM, y que se dé 
una respuesta favorable”, apuntó 
el representante estudiantil.

Reiteró que entre las exigencias 
también se encuentra la liberación 
del director de la escuela, Cenobio 
Fuentes Calderón, quien fue dete-
nido el pasado 16 de octubre por su 
presunta participación en la muer-
te de un alumno el 12 de julio.

 “Es de suma importancia, como 
estudiantes, mostrar el apoyo hacia 
nuestros maestros, efectivamente, 
exigimos la liberación del Mtro. Ce-
nobio Fuentes Calderón”, concluyó 
el portavoz estudiantil.

Hasta el momento, las autorida-
des no han emitido una respuesta 
oficial sobre la situación.

 Los manifestantes y sus 
familiares escribieron a través 
de las redes sociales, mensajes 
de júbilo por el despido de la 
rectora, así como integrantes 
del cuerpo administrativo. 
Foto Emilio Varela

Se incendia Plaza Las Américas en Ecatepec
ALEJANDRA REYES 

Al menos 15 personas intoxicadas 
y unas 800 personas evacuadas 
fue el saldo del  incendio que al-
canzó cuatro establecimientos 
del centro comercial Las Améri-
cas, ubicado en Ecatepec.

Elementos de Protección Civil 
y Bomberos del municipio, así 
como elementos de seguridad y 
del Ejército Mexicano, se movi-
lizaron ante la llamada de auxi-
lio por las intensas llamas, que 
se originaron en una zapatería 
del sitio.

Testigos relataron que el hu-
mo generado por el incendio se 
propagó, por lo que trabajado-
res, clientes y comensales que se 
encontraban en el lugar fueron 
desalojados.

La mayoría se concentró en zo-
nas seguras del estacionamiento 
de la plaza, en espera de las ins-
trucciones de los vulcanos para 
regresar a los centros de trabajo.

Se informó que el fuego afectó 
un área de 500 metros cuadra-
dos, entre una zapatería, dos 
negocios de comida y uno más de 
telefonía celular.

Los bancos, el cine y las tien-

das departamentales suspen-
dieron actividades hasta tener 
garantía de la estancia segura 
de sus clientes.

Durante el incendio se generó 
una densa columna de humo que 
pudo observarse desde varios 
puntos de la demarcación.

▼  El incendio se originó en una 
zapatería del centro comercial 
Las Américas, en Ecatepec. 
Elementos de Protección Civil 
y Bomberos del municipio 
reportaron saldo blanco. 
Foto Alejandra Reyes 

 La marcha  
se llevó a cabo 
para ejercer 
presión a 
autoridades 
y resolver 
peticiones



J. ISRAEL MARTÍNEZ

A un año de que Bernardo Ba-
rranco Villafán, reconocido so-
ciólogo, analista religioso, eco-
nomista y escritor, asumiera la 
dirección general del Sistema 
Mexiquense de Medios Públicos, 
el funcionario hace un balance de 
este periodo y habla de la visión 
que tiene sobre el destino de las 
emisoras públicas del Estado de 
México.

En su oficina de Metepec, la con-
versación comienza con la situación 
actual del Sistema.

Está en un momento de transi-
ción, y la transición implica cam-
bios importantes en la concepción 
de la programación. Dicho de otra 
manera, el sistema se sacude, por 
así decirlo, un tipo de programación 
híbrida, que a veces parecía TV Az-
teca, a veces parecía Televisa, a ve-
ces tenía cosas culturales”.

Afable, Bernardo Barranco con-
tinúa: “La transición implica darle 
paulatinamente un contenido más 
social, un contenido más de servi-
cio y de causas. ¿Cuáles causas? Las 
causas de la gente, digamos, más 
vulnerable, excluidas, ancianos, ni-
ños, discapacitados, indígenas. Un 
poco va por ahí. Es decir, darle voz a 

sectores que han sido invisibilizados 
por la sociedad.

Con su experiencia en medios, re-
cuerda que el Sistema Mexiquense 
sirvió para promover aspiraciones 
presidenciales.

“Este sistema lo han construido 
poco a poco para tener un uso, diga-
mos, público-político. No debemos 
olvidar que cada gobernador, desde 
Alfredo del Mazo González hasta 
Alfredo del Mazo Maza, tuvieron 
aspiraciones, en su momento, presi-
denciales; por lo tanto, necesitaban 
un aparato penetrante, eficaz, que 
pudiera legitimar sus aspiraciones, 
difundirlas y promoverlas.

“Se debe entonces que el Sistema 
ha sido, pues, apologético, justifica-
dor, enaltecedor de, diría, más que 
del gobierno, de los gobernantes 
en turno, y por lo tanto, entonces, 
me toca hacer una ruptura frente a 
esto. No más un aparato ideológico 
de Estado que, digamos, exalte las 
aspiraciones políticas de actores 
en lo específico, sino, más bien, un 
Sistema que tenga como prioridad 
las audiencias mexiquenses”.

Orgulloso, el director general del 
Sistema Mexiquense de Medios Pú-
blicos habla del tamaño de la insti-
tución que encabeza.

“El sistema es grande, tiene un 
alcance de nueve estados de la Re-

pública, tiene casi 40 millones de 
ciudadanos. Potencialmente tiene 
un alcance muy grande pues tienes 
una reserva bastante importante: 
La Ciudad de México, Morelos, 
Hidalgo, Michoacán, Puebla, etc. 
Entonces, hay que aprovecharlo”.

La conversación gira ahora sobre 
la audiencia y cómo la han identifi-
cado; Bernardo Barranco habla de 
la elaboración de una encuesta pro-
pia que les mostró los intereses de 
la gente que los ve: noticias, cultura 
y entretenimiento. “Entonces, bue-
no, por ahí hemos ido transitando”.

Menciona que en lo que va de este 
año su audiencia ha crecido en 500 
mil personas y como ejemplo habla 
del programa creado para la cober-
tura electoral "Reto 2024 ha tocado 
cerca de 7 millones. Es decir, sí ha 
habido una respuesta por parte de 
la audiencia, sí hay un correlato a 
la nueva oferta cultural que poco 
a poco estamos implementando.”

Bernardo Barranco se toma un 
tiempo para hablar de sus nuevos 
programas: “Reinventándonos” 
que va a dirigido a personas de la 
tercera edad con el objetivo de que 
vean reflejada en la pantalla el va-
lor de la experiencia y, sobre todo, 
con el mensaje de que aún pueden 
seguir aportando en lo profesional 
para motivarlos a continuar suman-

do valor a la sociedad.
En la emoción del momento, 

anuncia una propuesta futura. 
“Lectura de libros, vamos ahora a 
firmar, ya está todo arreglado, con 
Paco Ignacio Taibo, que es un apa-
sionado de los libros, un poco me-
dio iconoclasta, pero es un tipo que 
transmite la pasión por la lectura. 
Entonces, vamos a transmitir ya un 
programa sobre eso”.

Así, Barranco Villafán define con 
mayor claridad su visión: “lo que 
quiero hacer es una nueva línea 
que va en dos perspectivas (…). Una 
primera perspectiva es la de que la 
gente conozca más lo que está ha-
ciendo el gobierno (…). Y la otra, en 
la línea de programas vinculados a 
temas sociales”.

Con cierto pesar, el director del 
Sistema Mexiquense reconoce que 
tiene limitantes muy importantes.

“Uno de ellos es el presupuesto, 
los presupuestos han sido más o 
menos de mil millones anuales en 
los últimos cuatro años y el último, 
el de 2023, fue de 251 millones, ya 

no podíamos vivir con eso y nos 
dieron una ampliación para poder 
sobrevivir. Es decir, estamos en la 
égida de la austeridad”.

La plática sigue: cifras, creci-
miento y audiencias. Así entra al 
tema del futuro del sistema.

“Veo una gran oportunidad a fu-
turo. Es decir, hay una crisis de los 
medios corporativos tradicionales. 
Es una crisis económica muy gra-
ve (…). La crisis financiera refleja 
también la crisis de audiencias y la 
crisis de audiencia te lleva a una cri-
sis de contenidos. Entonces están 
atrapados en las lógicas de las au-
diencias seguras, están regresando, 
por ejemplo, a todo lo que es reality 
show: ‘La Casa de los Famosos’, lo 
más patético”.

Y agrega: “Entonces, ¿qué te 
dice eso? Te dice que para noso-
tros, los medios públicos, hay una 
enorme oportunidad para poder 
hacer cosas que la tele comercial 
no puede hacer, programas que 
llegan a cuestiones profundas, una 
serie de temas que ellos no pueden 
tocar, porque nuestra lógica no es 
una lógica de comercialización (…) 
Yo creo que es algo que debemos 
valorar, aquilatar. Los medios co-
merciales se están retrayendo y la 
oportunidad para nosotros, para los 
medios públicos, es expandirnos, y 
eso me parece muy importante.

Sin sentirlo, la conversación se ha 
prolongado más de media hora, aún 
así, queda una pregunta por hacer: 
“¿Cuál es el futuro? ¿Dónde debe 
estar Mexiquense en cinco años?”

El director del sistema responde: 
“Yo lo que veo es que los medios pú-
blicos estén a la altura de los gran-
des cambios que está teniendo el 
país. Ya no tenemos audiencias 
inocentes, manipulables; tenemos 
audiencias más exigentes, que in-
cluso pugnan por contenidos más 
sólidos, más firmes.

“Yo veo un sistema, con un mayor 
sentido social. Con un mayor senti-
do político, con un mayor sentido 
de servicio. Un sistema abierto, que 
pueda hacer alianzas con diferentes 
sectores y grupos, es decir, un siste-
ma abierto a la sociedad. Ese es el 
objetivo. Ese es, digamos, lo que se 
pretende.

“Es lo que me gustaría a mí, al 
salir tener un sistema mucho más 
abierto a la sociedad, con todo lo 
que conlleva estar abierto a la so-
ciedad. El objetivo es ir un poco 
desplazándose hacia lo social, ha-
cia la audiencia más exigente; no 
quiero decir que vamos a tener pro-
gramación hacia los intelectuales 
mexiquenses, no, pero a gente más 
sensible frente a los temas sociales, 
a los problemas que va enfrentan-
do: baches, tráfico, contaminación, 
educación, salud.

“Abrirse. Abrirse a esas deman-
das. Si tú me pides un término 
periodístico podríamos decir: ciu-
dadanizar el sistema. Ese es el fin 
último”.
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Mexiquense, “no más un aparato
ideológico de Estado”: Barranco

CIUDADANIZAR EL SISTEMA, EL OBJETIVO

Conocedor de los medios el director general de la televisora y radiodifusora 
públicas del Edomex muestra una visión honesta de lo que ha sido y lo que, 
desde su visión, debe ser el canal de la comunicación mediática estatal

▲ Bernardo Barranco, director 
general del Sistema Mexiquense 
de Medios Públicos, analiza el 
pasado, presente y futuro del 
canal estatal. Foto Emilio Varela
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El Gobierno del Estado de Mé-
xico concluyó con los trabajos 
del colector superficial y de los 
cárcamos de las colonias San 
Miguel Jacalones II y Culturas 
de México en el municipio de 
Chalco a unas semanas de que 
se registrara una severa inun-
dación en esta zona.

Armando Alonso Beltrán, 
vocal ejecutivo de la Comisión 
del Agua del Estado de Méxi-
co (CAEM), informó que estas 
obras permitirán mitigar signi-
ficativamente el riesgo de futu-
ras inundaciones en estas zonas 
que históricamente son afecta-

das por problemas de desalojo 
de agua durante la temporada 
de lluvias.

Durante un recorrido con 
representantes de los tres ni-
veles de gobierno, se verificó 
el correcto funcionamiento 
del colector superficial, lo que 
supone un alivio para cientos 
de familias.

Alonso Beltrán destacó que, 
tras varias reuniones con el 
equipo técnico responsable del 
programa de restauración del 
Colector Solidaridad, se llegó 
a la conclusión de que es técni-
camente viable recuperar en-
tre 60% y 70% de su capacidad 
operativa antes del inicio de la 
siguiente temporada de lluvias.

Además, dijo, se está traba-
jando en la restauración de los 
conectores secundarios, de los 
cuales se ha determinado que 
90% se encuentra en buen es-
tado y solo requerirán trabajos 
menores de desazolve.

El vocal ejecutivo de la CAEM 
explicó que el nuevo colector, 
en su primera etapa, llegará 
hasta la Lumbrera 1 del Siste-
ma Túnel Río de la Compañía, 
lo que permitirá acelerar el des-
alojo de agua y prevenir futuros 
encharcamientos y elevación de 
los niveles pluviales en la zona.

Uno de los puntos destaca-
dos en el recorrido fue la Es-
cuela Preparatoria Oficial 54 
de Chalco, donde se estableció 

un cárcamo de bombeo con ca-
pacidad para desalojar hasta 
3.6 metros cúbicos de líquido 
por segundo, especialmente 
diseñado para situaciones de 
emergencia y eventos pluviales 
extraordinarios.

Armando Alonso subrayó 
que el trabajo de la CAEM no 
se detendrá con estas obras, 
ya que continúan los trabajos 
preventivos en otros puntos del 
municipio de Chalco, de cara 
a la temporada de lluvias del 
próximo año.

En el recorrido estuvieron 
presentes Laura Velázquez 
Alzúa, coordinadora nacional 
de Protección Civil; Adrián 
Hernández Romero, director 
general de Protección Civil del 
Estado de México, y personal 
técnico de diversas instancias, 
quienes reiteraron su compro-
miso con la protección de los 
habitantes de Chalco ante las 
contingencias pluviales.

MIGUEL GONZÁLEZ

Al menos tres socavones fueron 
detectados en los últimos días 
en calles y avenidas de Valle de 
Chalco por lo que autoridades 
de Protección Civil y Obras Pú-
blicas trabajan en la reparación 
y monitoreo de este tipo de fa-
llas, a fin de evitar algún inci-
dente mayor.

Manuel Rojas Salas, coordi-

nador municipal de Protección 
Civil, confirmó que en el último 
mes se han reportado al menos 
cinco socavones en distintos 
puntos de las colonias Niños Hé-
roes, Santa Cruz y Guadalupana, 
los cuales fueron acordonados y 
se van atendiendo conforme a la 
disponibilidad de recursos eco-
nómicos y materiales. 

Uno de los hoyos tiene más de 
tres metros de diámetro y surgió 
en la avenida Alfredo del Mazo, 

esquina con Sur 5 de la colonia 
Niños Héroes que,  según el re-
porte, fue causado por la fractura 
de una línea de drenaje de más de 
1.52 metros de diámetro, la cual se 
sucedió el pasado lunes cuando un 
tráiler cargado de arena circulaba 
por el sitio, debido al tamaño del 
boquete que se generó, incluso la 
unidad sufrió una avería en la sus-
pensión trasera. 

Este jueves trabajadores del Or-
ganismo Descentralizado de Agua 

Potable, Alcantarillado y Sanea-
miento (ODAPAS)  trabajaron en 
la zona para realizar la reparación 
del tubo con nueva tecnología por 
lo que se espera que en el trans-
curso de este viernes quede listo.

Otro socavón de gran dimen-
sión se localizó en la calle Norte 
15 de la Colonia Santa Cruz. El 
agujero supera los cinco metros 
de diámetro, por lo que los ve-
cinos hicieron el llamado para 
que se atienda lo antes posible 
y se evite la posibilidad de algu-
na tragedia.

De igual manera, dos socavo-
nes más aparecieron en la calle 
Miguel Hidalgo de la colonia Ce-
rro del Marqués, en este caso los 
boquetes son de menor dimen-
sión, pero se ubican justo al paso 
del arroyo vehicular. 

"Estas fallas se deben a que 
nuestras redes de drenaje y dis-
tribución de agua potable ya 
cumplieron su ciclo de vida útil, 
pues tienen una antigüedad de 
más de 30 años y son materiales 
obsoletos, entonces con el paso 
de vehículos pesados y los asen-
tamientos, que son comunes en 
el municipio, se forman estos so-
cavones", explicó Rojas.

Por ello el coordinador muni-
cipal de Protección Civil reiteró 
el llamado a la ciudadanía para 
reportar este tipo de fallas en el 
terreno a los números de emer-
gencia de Seguridad Pública, 
Protección Civil o al Odapas de 
Valle de Chalco para que puedan 
atenderlos a tiempo y se evite al-
guna tragedia.
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EL MÁS GRANDE TIENE MÁS DE CINCO METROS DE DIÁMETRO

Tras las lluvias, surgen varios 
socavones en Valle de Chalco
Protección Civil municipal atiende las oquedades en función 
de la disponibilidad de recursos económicos y materiales

Centrales de 
abasto entregan
ayuda a vecinos
damnificados 
por la inundación
MIGUEL GONZÁLEZ

Vecinos afectados por las inunda-
ciones en las colonias Culturas de 
México, así como Jacalones 1 y 2, 
recibieron 2 mil 600 paquetes de 
productos alimentarios, de lim-
pieza e higiene personal por parte 
de las centrales de abasto del país.

Los paquetes contienen alrede-
dor de 20 productos, algunos de 
canasta básica como aceite, atún 
y arroz; igualmente incluyen ma-
teriales de higiene personal como 
papel higiénico, detergente, pasta 
de dientes, entre otros.

Cabe recordar que el pasado 21 
de agosto se instaló un módulo de 
acopio en la Central de Abasto de 
Ecatepec en el cual se recolectaron 
diversos productos de uso básico y 
alimentos enlatados.

“Es un gesto de nuestro sector, 
de nuestros comerciantes mayo-
ristas que buscan ayudar a nues-
tros hermanos en esta tragedia 
que se suscitó en días pasados. 
Hemos ayudado a otras entidades 
y Chalco no podía ser la excepción 
en nuestro propio estado”, comen-
tó el diputado local de Ecatepec y 
presidente del Centro de Abasto 
de Ecatepec, Octavio Martínez 
Vargas, quien entregó los apo-
yos y mencionó que las centrales 
de abasto del Estado de México 
también se solidarizan con los 
damnificados de Guerrero por el 
huracán John.

Por su parte, el alcalde de Chal-
co, José Miguel Gutiérrez Morales, 
agradeció al legislador la gestión de 
este apoyo y la solidaridad de los so-
cios que tuvieron a bien donar diver-
sos productos para quienes luchan 
por sobreponerse de la tragedia. 

“Agradezco infinitamente la soli-
daridad que han tenido servidoras, 
servidores públicos, así como em-
presarias, empresarios, organiza-
ciones civiles y ciudadanos en gene-
ral con el pueblo de Chalco durante 
esta emergencia por inundaciones, 
y en esta ocasión al diputado Octa-
vio Vargas por este acto solidario”, 
declaró el edil.

Finalmente, el presidente muni-
cipal aseguró que el Plan de Res-
cate Hidráulico de Chalco ya está 
en proceso con la operación del 
Colector de alivio, que funciona 
provisionalmente de manera su-
perficial, además de que está por 
concluir la rehabilitación del viejo 
colector Solidaridad que permiti-
rá desfogar 70% del agua pluvial 
y residual, mientras los gobiernos 
federal y estatal realizan las obras 
de gran envergadura que termi-
narán definitivamente con el pro-
blema de inundaciones en Chalco. 

“Esta preocupación escaló 
hasta el gobierno de México y la 
doctora Claudia (Sheinbaum) ya 
se sumó a esta causa de que los 
pobladores de Culturas y Jacalo-
nes ya no vuelvan a sufrir, con in-
versión para una infraestructura 
mayor”, aseveró el edil.

Concluyen trabajos de colector 
y tres cárcamos, indica CAEM

El personal del Ayuntamiento 
de Valle de Chalco trabaja para 
tratar de atender los socavones 
que han detectado en los 
últimos días. Foto Especial
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NOSOTROS PONEMOS EL TARGET, 
TÚ PONES LA MARCA

DEJA QUE TU MARCA VIVA
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Pese al inicio de actividades de 
la vigésimo segunda edición 
del Festival Las Almas 2024, 
en Valle de Bravo, esta no tiene 
un cartel oficial de actividades, 
sedes y programación artística 
en escenarios. 

Hasta el cierre de esta edición, 
el sitio oficial de la Secretaría de 
Cultura y Turismo  (SCyT) del 
Estado de México, así como las 
redes oficiales de la institución, 
solo presenta la invitación al des-
file de catrinas y catrines Catrín 
Valle, en la que los premios a los 
participantes van de 5 mil a 10 
mil pesos, de acuerdo con las 
categorías propuestas. 

Durante los 22 años de histo-
ria de esta fiesta cultural valle-
sana es la primera ocasión que 
no se lleva a cabo una conferen-
cia de prensa, por parte de los 
organizadores, para dar a cono-
cer el programa general de ac-
tividades, inversión económica, 
objetivos y propuestas para el 
desarrollo cultural y turístico 
de la entidad. 

Aunque la gobernadora Del-
fina Gómez ha expresado su 
interés por el crecimiento y de-
sarrollo cultural y turístico en 
la entidad, la SCyT, encabezada 
por Nelly Carrasco Godínez, no 
dio a conocer a inversión eco-
nómica que tendrá esta edición, 
toda vez que en años anteriores 
se invertía hasta 21 millones de 

pesos durante los nueve días de 
celebración.

Ante la falta de información, 
el público asiduo, habitantes de 
Valle de Bravo y algunos medios 
de comunicación, han realiza-
do comentarios y preguntas, a 
través de las redes sociales ofi-
ciales de la dependencia a cargo 
de Carrasco Godínez, así como 
en las redes de la presidenta 
municipal de Valle de Bravo; en 
la que solicitan respuesta a la 
organización, presentación de 
programa, artistas invitados, 
horarios, actividades a realizar, 
talleres, entre otros.

La dependencia estatal no ha 
emitido información o respues-
ta alguna. 

Mientras que, la presiden-
ta del municipio sede, Michell 
Núñez, dio a conocer un co-
municado, que circuló entre 
empresarios y habitantes del 
municipio, vía Whatsapp, en 
el que se deslinda en totalidad 
de la organización del evento e 
indicó que la comunicación con 
la secretaria de cultura esta-
tal ha sido deficiente, además, 
señala la poca seriedad para la 
realización de la fiesta artística 
que ha ganado espacio y nombre 
nacional e internacional.

La edil de Valle de Bravo, indica 
en el comunicado, que la calidad 
del programa propuesto, desde 
la edición pasada, es lamentable 
y está lejos de la representación 
artística que el municipio que 
preside requiere y espera. 

Lamentó que la SCyT, hasta el 
momento, no ofrezca una postura 
al respecto y ofreció una discul-
pa a los habitantes de la región, 
pues saben de la importancia de 
la atracción turística y comercial 
que la cultura representa, a quie-
nes aseguró buscará el diálogo 
con las instancias estatales para 
el fortalecimiento cultural de una 
de las zonas mazahuas más im-
portantes de la entidad. 

“Seguiremos gestionando 
para que en futuras ediciones 
no se repita esta mala experien-
cia y podamos tener una mejor 
coordinación con dicha Secre-
taría. Gracias por su compren-
sión y por el apoyo constante”, 
menciona el comunicado. 

Por su parte, la Dirección Ge-
neral de Patrimonio y Servicios 
Culturales del Valle de Toluca, a 
cargo de Zulema Sánchez Lugo, 
encargada de la revisión, super-
visión y programación del festi-
val Las Almas, a la fecha no ha 
dado a conocer a los medios de 
comunicación la programación 
de actividades. La dependencia 
solo emitió un boletín preventivo 
en el que indican que el festival se 
llevará a cabo desde este 26 de 
octubre al 3 de noviembre. 

 “Y este año no es la excep-
ción pues se han preparado 
talleres, exposiciones, proyec-
ciones cinematográficas, obras 
de teatro, el tradicional desfile 
Catrín Valle a realizarse el 1 de 
noviembre, y presentaciones 
de artistas, entre los que has-
ta ahora han sido revelados: el 
Octeto Vocal de la Secretaría 
de Cultura y Turismo, y la Or-
questa Sinfónica del Estado de 
México”, da a conocer el boletín.
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SERÁ EN VALLE DE BRAVO

Festival Las Almas 2024 
carece de programación
A pesar de la convocatoria a actividades como 
el desfile, el sitio oficial de la Secretaría de Cultura 
y Turismo del Estado, no tiene información 

Chapingo promueve el rescate de la medicina tradicional
MIRIAM VIDAL 

Convencidos de que la ciencia, la 
magia y la religión avanzan por 
caminos paralelos, la Universidad 
Autónoma de Chapingo (UACh) 
promueve el rescate de los conoci-
mientos ancestrales, aplicada en la 
Medicina Tradicional y el uso de la 
herbolaria. 

El pasado 22 de octubre se cele-
bró el Día Mundial de la Medicina 
Tradicional que, de acuerdo con 
la definición de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), es la 
suma de conocimientos, técnicas 
y prácticas fundamentadas en las 
teorías, creencias y experiencias 
propias de diferentes culturas, 
utilizadas para mantener la salud 
física y mental. 

Investigadores y académicos 
de Chapingo no son ajenos a este 
tema, por lo que, desde hace 52 
años han fomentado, a través de 
la Sociología rural, que  los estu-
diantes adquieran información 

técnico-científica y social. 
El objetivo ha sido brindar a la 

comunidad las herramientas para 
el abandono paulatino de un mo-

delo occidental de producción y 
consumo que no corresponde a la 
identidad mexicana.

Luis Gerardo Esparza, director 

del departamento de Sociología 
rural, expuso que México, y el 
mundo entero, está frente a un 
sistema que ha menospreciado y 
excluido el conocimiento profun-
do que tienen los pueblos origina-
rios sobre flora y fauna. 

En entrevista indicó que como 
académicos tienen el reto de im-
pulsar y acrecentar, de una manera 
ordenada, los saberes ancestrales 
que subsisten en el país. 

Indicó que una forma de hacerlo 
será a través de un encuentro de 
Escuelas de Campo y Escuelas 
Campesinas que se realizará  a par-
tir de hoy, con motivo de la Semana 
de Sociología rural que se realiza 
en la universidad.

Aseguró que existe interés por 
dar a conocer la potencialidad de la 
herbolaria, utilizada en la medicina 
tradicional, que hay en los pueblos, 
con profundas raíces prehispánicas 
y en la que prevalecen diversas ex-
presiones de ese saber.

Destacó que en la feria conta-
rán con la asistencia de La Abuela 

Fausta, una médico tradicional del 
pueblo de Santa Catarina del Mon-
te, de Texcoco.

Dijo que con sus más de 80 años 
de edad, ella conoce la taxonomía 
y las propiedades de más de 200 
especies de la región, cuyo talento 
le fue heredado por sus ancestros.

El académico celebró que casos 
como el de La Abuela Fausta sean 
reconocidos por la Secretaría de 
Salud, pues ella forma parte de las 
médico parteras tradicionales re-
gistradas en el país. 

“Es un avance que tenga cone-
xión con todas las estrategias de 
llevar la salud a las regiones menos 
favorecidas de nuestro México, qué 
bueno que ellos ya figuran, que son 
reconocidas”, dijo.

Agregó que la potencialidad del 
departamento de Sociología rural 
está en resaltar la importancia 
cultural, de identidad y de recon-
ciliación con el pasado, así como 
poder llevar adelante lo que ya está 
previsto en la Constitución, de ser 
un país pluriétnico y pluricultural.

▲ Con motivo de la Semana de la Sociología rural, la Universidad 
Autónoma de Chapingo dedicará actividades al enriquecimiento de la 
medicina tradicional. Foto Miriam Vidal

Con “La Muerteada” 
se rinde homenaje a 
pueblos originarios 
MIGUEL GONZÁLEZ

“La Muerteada” en este 2024 ren-
dirá homenaje a la leyenda del pa-
so de Topiltzin Quetzalcóatl, rey 
de los toltecas.

Esta fiesta se lleva a cabo en el 
Valle de Chalco Solidaridad desde 
hace tres años, en la que se recuer-
da la historia de la cueva del volcán 
Xico al inframundo, además de re-
conocer la importancia y aporte de 
los pueblos originarios. 

La fiesta cultural se llevará a 
cabo del 31 de octubre al 2 de no-
viembre. Incluye actividades co-
mo “Las Noches de Panteón”, el 
desfile de disfraces tradicionales, 
concurso de ofrendas, así como 
jornadas culturales en el granero 
de la Exhacienda de Xico, anunció 
el presidente municipal, Armando 
García Méndez. 

El edil destacó que “La Muertea-
da” 2024 propone el fortalecimien-
to de las tradiciones de los cerca 
de 40 pueblos originarios, desde 
Yucatán hasta Zacatecas, que con-
fluyen en el municipio mexiquense, 
en especial,  fomentar el arraigo a 
esta tierra que los antepasados 

prehispánicos conocieron como 
“El Ombligo del Mundo”. 

Durante la presentación de Xi-
colth, alebrije elaborado por maes-
tros cartoneros locales, que será 
el símbolo de “La Muerteada”, el 
presidente municipal dijo que esta 
expresión cultural ha crecido con 
el paso de los años pues en 2022 
convocó a más de 30 mil personas, 
entre vecinos y visitantes, mientras 
que en 2023 se registraron 60 mil 
asistentes. Para este año se espera 
una asistencia de entre 80 mil y 100 
mil personas, que incluye visitantes 
nacionales y extranjeros. 

El programa completo de acti-
vidades se puede consultar en la 
página oficial de Valle de Chalco 
Solidaridad, así como en las redes 
oficiales del municipio.

Las actividades serán gratuitas, 
aptas para toda la familia. 

▼ Con “La Muerteada” se 
propone el arraigo cultural,
a través de la riqueza histórica 
y cultural de este municipio, 
en el que convergen población 
de diversos pueblos originarios 
del país. Foto Miguel González  



Vitral Renuncia rectora de 
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● También se
van administrativos 
del equipo
de trabajo

● Solicitan la 
reincorporación 
de profesores 
despedidos 

● Huelga se 
levantará hasta 
que presenten 
al nuevo rector 

● Hacen hincapié 
en solicitudes 
de mantenimiento
al plantel 
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Con “La Muerteada” 
recordarán al rey tolteca

Se registra incendio en 
Las Américas, Ecatepec

● Es el reconocimiento a los antepasados prehispánicos. 
Se lleva a cabo por tercer año consecutivo y fortalece las 
tradiciones de los cerca de 40 pueblos originarios, desde 
Yucatán hasta Zacatecas, que confluyen en el municipio. 

● Protección Civil, Bomberos y Seguridad Pública del 
municipio auxiliaron en las labores del siniestro. 
Evacuaron a más de 800 personas de los negocios 
del centro comercial. Se reportó saldo blanco.

▲ Un contingente de estudiantes normalistas, provenientes 
de diversas escuelas de la República Mexicana, así como de 
Tenería, en Tenancingo, marcharon por las calles de Metepec y 
Toluca para presionar a autoridades en el cumplimiento de las 
peticiones realizadas la semana pasada. Más de 700 alumnos, 

a través de sus consignas, solicitaron el respeto y regreso a 
las pláticas de negociación, toda vez que las autoridades no 
acudieron a la cita el pasado martes. Indicaron que la huelga de 
hambre de 28 paristas continuará. No se reportaron incidentes. 
Foto Emilio Varela / P.3

Inundaciones, 
drenaje 

insuficiente, 
aguas negras, 

una planeación 
y ahora 

socavones. En 
eso acabó el 
programa 

salinista de 
Solidaridad.

AURA MORENO / P.3

Normales de la República se unen a la manifestación 


